



AMAZONAS S.A.
CORPORACIÓN AGROINDUSTRIAL

Sostenibilidad

La industria castañera es un ejemplo sobresaliente y singular de sostenibilidad, y representa el más completo ejercicio práctico del paradigma de la conservación a través del uso.

La industria castañera se sustenta en el bosque amazónico, el bosque tropical más extenso y diverso del planeta, que debe permanecer en pie, con sus funciones inalteradas.

La castaña proviene de un árbol silvestre que existe solo en la Amazonia y que requiere de la intervención de múltiples organismos y mecanismos bióticos y abióticos de interacción:

- El bosque, sin el cual no existen los otros seres vivos que intervienen en un intrincado sistema de cooperación, mutualismo y simbiosis.
- Abejas hembras y robustas que son atraídas por los machos de sus especies, que las atraen impregnándose del néctar de orquídeas y otras flores.
- Las abejas hembras, especializadas para ejecutar el trabajo de la polinización de las flores y la consecuente formación de los frutos.
- Las lluvias, que hacen caer los frutos 14 meses después de iniciado su desarrollo como tales.
- Los jochis colorados, roedores de dientes poderosos que son los únicos capaces de roer la cáscara de los frutos y extraer las semillas, que comen y/o esconden bajo tierra para alimentarse posteriormente de ellas.
- De las semillas enterradas por los jochis y que no son comidas por dichos roedores, nacen y crecen nuevas plantas, y se regenera continuamente la especie.

Todo este ciclo natural virtuoso da lugar a la industria castañera, y a la vez es fomentado por la economía forestal sostenible de la castaña, que convive en armonía con la naturaleza en un modelo perfecto de conservación a través del uso.

Además, al mantenerse el bosque en pie, es decir, al evitarse la deforestación:

- El carbono de la biomasa forestal no se convierte en CO₂ ni otras formas de gases de efecto invernadero (GEI).
- No se emiten GEI a la atmósfera y se mitiga el cambio climático.
- Se conservan los servicios ambientales del bosque, como:
 - Regulación de lluvias, temperatura y vientos locales.
 - Contención de desbordes de ríos, protegiendo poblaciones humanas, cultivos e infraestructura.
 - Mantenimiento de la belleza escénica como solaz para pobladores locales y como poderoso atractivo para el turismo.
 - Albergue de insectos polinizadores útiles para la agricultura.
- Conservación de la biodiversidad amazónica, que es singular y única, y donde todavía muchas especies no son conocidas por la ciencia.

En este marco natural viven miles de familias que dependen del bosque en su conjunto, en el que:

- Practican caza y pesca de subsistencia.
- Desarrollan una agricultura familiar de bajo impacto al bosque y con la cual cubren la mayor parte de sus necesidades alimenticias.
- Se trasladan por una amplia red de arroyos y ríos para socializar o para atender sus necesidades de acceso a otras zonas y poblaciones mayores.
- Obtienen la madera para sus necesidades de vivienda, así como la leña y otras necesidades básicas.
- Obtienen materiales para vestimenta y utensilios domésticos, de trabajo y de caza y pesca.
- Recolectan frutos y elementos naturales que usan como medicinas.
- Comercializan algunos de los frutos silvestres, como la castaña, por la que obtienen dinero para cubrir sus otras necesidades.

Con la castaña recolectada y vendida, los pobladores del bosque, campesinos, indígenas y otros que entran temporalmente a trabajar en los mismos, sustentan una economía propia y regional que se ha convertido en el segundo rubro agropecuario-forestal no tradicional más importante del país en términos de exportaciones.

Los indígenas, campesinos, recolectores o zafreros, barraqueros, las áreas protegidas, los comerciantes, transportistas, empresarios beneficiadores y exportadores, y las autoridades regionales de todos los niveles, trabajan en colaboración desarrollando la industria castañera, con la cual se retroalimentan continuamente, sin necesidad de alterar el bosque, cerrando un círculo perfecto de sostenibilidad ambiental, social y económica.

Con su modelo de gerenciamiento, la feliz y armoniosa convivencia de sus trabajadores, su tecnología de vanguardia, sus excelentes índices de calidad, la amplitud de sus mercados y su visión de futuro, la empresa Amazonas S.A. es actor fundamental de esta industria, protagonista histórico, actual y futuro de los múltiples procesos de desarrollo que han llevado a Bolivia a ser líder mundial de la misma.

Responsabilidad Social Empresarial

La presencia y actuación positiva de Amazonas S.A. en la región y el país no se limita a los aportes ambientales, sociales y económicos señalados en el capítulo de Sostenibilidad.



Adicionalmente a los grandes beneficios ambientales que posibilitamos con nuestra industria y empresas, y de los aspectos humanos y sociales que nos caracterizan (inclusión, generación de trabajo lícito y digno, igualdad de género, creación de institucionalidad, gerencia de puertas abiertas y muchas otras), la RSE que practica nuestra empresa es ampliamente conocida, e incluye múltiples acciones permanentes y ocasionales como:

- Buen trato a los proveedores de materia prima, premiándolos por la castaña que entregan con alta calidad (bajo corte).
- Educación, mediante la formación de bachilleres, totalizando 10 promociones y 80 estudiantes, muchos de los cuales fueron promovidos a bachilleres desde una situación de analfabetismo o ausencia absoluta de escolaridad previa.
- Capacitación al personal de planta y, a lo largo del tiempo, al personal zafrero y administrador de barracas, en busca de cada vez mayor calidad y mejores ingresos en la cadena.
- Apoyo a la salud a través de la donación de sillas de ruedas y camillas hospitalarias).
- Participación en ferias educativas sobre relacionamiento y trato a personas con discapacidad auditiva.
- Apoyo a la seguridad mediante la gestión y donación conjunta con otras entidades de un carro bombero y equipamiento para control de incendios al municipio de Riberalta.
- Múltiples actividades de recreación en diferentes fechas festivas.
- Deportes, organizando campeonatos internos en diferentes disciplinas y participando de campeonatos regionales o gremiales, también donando equipo deportivo.

Como activos ideólogos y creadores de la institucionalidad gremial castañera, somos ciudadanos corporativos responsables en Riberalta y la región amazónica boliviana, respetando sus ritmos e idiosincrasia, que son también los nuestros, pero a la vez proponiendo retos nuevos, siendo pioneros, y llevando siempre en alto el nombre y el prestigio de la región y su principal industria.

Texto complementario para aparecer en 'link'

NOTA: Creo que el link debe tener sobre todo fotografías que ilustren lo que se ha hecho en RSE (pedirlas a RRHH Amazonas S.A.), y si se quiere poner algo de texto, éste deberá estar en función de las fotografías que se dispongan o consigan.